
长江商学院项兵:三代企业家与中国企业的未来 PDF转换可能

丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/239/2021_2022__E9_95_BF_

E6_B1_9F_E5_95_86_E5_c70_239647.htm 2007年5月16日，2007

长江管理前沿论坛在上海花园酒店召开。以下为长江商学院

院长项兵发表主题演讲的内容。 项兵：非常高兴又回到上海

跟各界这么多朋友来分享一下我最近对重要企业发展的思考

，长江的特点就是每年都要出新思想，只有新我们才可以保

持领先，前段时间我跟美国的优秀的同仁做讨论的时候，我

说新兴市场要超越你们的话，如果做电视的话，你必须要领

先一代，如果你是二代，我要从4代、5代入手才可以有希望

，拷贝永远没有希望。 今天我讲的题目是：“三代企业家与

中国企业的未来”。当然了我讲的是以全球应对全球，是月

亮看地球思维的延伸，我想回顾一下我对经济全球化和相关

大趋势的一些观察和了解，然后把我们国家经济发展的模式

和企业发展的模式做一个反思，重点会介绍一下三代企业家

，如果有时间的话，我们再探讨一下，我认为在即将下来的

下一轮文艺复兴和启蒙当中，中华的文明应该起到什么样的

作用呢，去超越和发展的问题。 去年有一本书叫“世界是平

的”，实际上这本书没有告诉我们太多的东西，因为我们早

就知道世界是平等的了，如果我们不知道世界是平等的，那

企业被淘汰的是很快的事，所以说问题的核心不是说是不是

平等，问题是我们的挑战和机遇在什么地方，如果我们是后

发制人，那我们怎么样才可以成为顶天立地的企业，才可以

让中国人在世界5百强当中成为ECO，我们华人企业世界级企

业如此之少，跟我们的比例是不相称的，相关的问题是什么



呢，世界5百强当中，为什么中国人少之又少，印度已经出了

一批，这两大问题是连在一起的，不是全国等同的。 两大趋

势值得我们关注：第一，已经具备是全球的问题，在这个视

野上有三大启示：一，要了解中国，必须要了解世界，所以

说我们长江商学院是唤醒中国企业的意识，要了解中国，必

须要了解世界，我们面临的竞争越来越是全球的竞争。第二

个观察，我们需要打造新的能力，说俗一点就是中国上出了

新的功夫，超越少林，面对10、20年的竞争，如果不突破的

话，那我们在全球生存的概率是很少很少的，所以说国家必

须要学会以全球应对全球，企业要一步步地修炼整合全球资

源，不是整合中国资源，与此相关的情况也出现了。 这是我

昨天写的文章，我看到世界杯的时候就写了这篇文章，我写

的是鼓吹全球应对全球，实际上不仅仅留在中国足球队的概

念，如果罗钠尔多都是中国人，没有生存的可能，一定要一

步步地学会如何组织中国的皇马。所以新型的组织结构已经

形成，值得我们关注。 如果用这个视野看一下，往前看10年

、20年，谁更有优势一些，以全球应对全球的能力，目前来

讲无与伦比，优秀的大学体系吸引了最有能力的人才去学习

，再加上跨文化、跨种族的，各种宗教、各种肤色到中国都

可以生存下去，活得很好。所以美国能够成为一超多强唯一

的一超有它的道理，如果美国全球应对全球能力继续保持，

那美国的霸强只会保持，不会减少。美国一步步地修炼了以

全球应对全球的能力，过去的美国企业都关注于本土，今天

的IBM通用电器就是以全球应对全球，美国从国家到企业各

方面的能力都可以说是领先的。 加上美国在世界货币组织等

结构的影响力也无与伦比。美国作为国家，它的有关很多战



略空间是其他国家没有的，军事力量可以抢钱，无与伦比它

有很多战略空间你是没有的。要颠覆必须要有新的战略空间

，必须要有新的战略空间来考虑问题，美国具备了很多是其

他国家不具备的问题。美国的人口已经过了3个亿，它靠外来

移民来充实它的力量，大融入的文化不会出现大问题。 再看

一下西欧，欧洲最大的问题之一是人口死亡率高于人口出生

率，所以说人口老化加上人口绝对数的介绍是欧洲最大的挑

战之一。欧洲要维持它人口的基数必须要靠移民，移民跨文

化、跨种族的文化还不与美国在一个层面，所以在国家的层

面上，大的国家，欧盟看成一个大的国家，国家与全球应对

全球的能力，与美国相比是远远落后的。但是欧洲有一批顶

天立地的企业可以以全球应对全球。因为欧洲的企业在开始

的时候，有很多本地经济规模非常小，一开始是以全球应对

全球，比如说原自荷兰的企业很小的，不像美国，国内做了

以后再区征服世界，包括做海盗的时候都是以全球应对全球

。所以说欧洲的企业以全球应对全球的能力可以跟美国是类

似的。 日本，日本的国家文化封闭一点，所以说国家以全球

应对全球相比欧美是大大折扣的，日本的企业在全球应对全

球远远落后于欧洲的公司，索尼雇了一个美国人作为老总，

很大程度上与一个人的领导力有关系。日本的制造和法国的

设计是一个梦幻的组合，但是这个组合还需要有一个好的领

导者。最近丰田引进了一个非日本人进入全球董事会，所以

总体来讲日本企业以全球应对全球相对欧洲和美国企业还是

落在后面的，如果这个局面没有比较大的调整，我想日本企

业的选择会越来越窄，越来越窄，越来越窄，利用日期在系

统制造的能力，来继续维持他们的领先地位，他们绝对不会



美国和欧洲的企业选择如何宽泛，因为他们的综合能力不到

位。 好，看一下我们国家，我们国家在20年的改革开放当中

取得了巨大的成就，我们现在是世界第四大经济体，但是到

目前为止我们的成功主要是靠投入的加大，我们的成功主要

是非主流产品的成功。主流产品在主流行业在目前来说没有

比较大的突破。 制造业的问题我也讲了很多，制造业的三块

板问题到目前都解决不了，从核心技术到研发能力，到全球

的品牌和制作，目前来说都是同质化的产品扩大规模，国内

价格战，企业流程和出口，老外反倾销，一个一个地行业走

过循环，因为这一点一旦中国人切入，这样投资价值就给灭

掉了，无一例外。就好像我们奋斗的目标是把发达资产阶级

练成无产阶级一样的。 这次过年期间一口气写了10篇文章，

其中之一就是中国企业的价值观是什么，日本企业是员工利

益N0.1，股东利益可以是不考虑的，所以说日本企业给员工

的工资是全球最高之一。中国企业是为什么呢，为什么活着

？想想这个问题。做了将近30年的改革开放了，需要反思这

些问题了。超越物流，超越其他，想想这个非常非常重要的

问题！想想这个至关重要的问题，领先10年、5年的问题。整

体来讲我们觉得我们需要反思我们的发展模式，包括哲学思

想，应对下一轮的挑战，如果以中国应对世界远远是不够的

，但是你看啊，到今天为止我们提出一系列的东西，都与中

国应对世界是息息相关的，整个思维没有跳出中国应对世界

！ 像罗纳尔多和齐达内是中国的，这个是不可能的！所以说

这个思维要跳出来，如果不跳出来，那中国成为领先行业的

大主流不会太大，这是一个思维性的问题。所以说从2000年

以来，一直鼓吹从全球应对全球，从地球上看月球，重新探



讨中国的发展地位，这不是一个市场和营销的问题，也不是

一个战略的问题，是一个思维方式和视野的问题。 好，那在

这个新思维之下，最近我把企业，中国的企业分成三大类，

第一大类：第一最代早产生的时候中国很多优秀的企业源自

于制造业，海尔、联想⋯⋯，跨公司总部在纽约、在其他地

方这种结构性变化的掌握远远地低于我们本土的企业，加上

董事长都是中国的，所以说驾驭更加好一些，这是非常好的

机会。所以我们有一个发展好的发展机会，很多企业成为全

运会关紧，行业的全运会冠军，不少企业选择了走出去的策

略，包括我们的TCL，我们的联想，我们的中极，我们的海

尔，这是第一代的企业家制造。 第二代企业家，包括马云，

包括马化腾，这一代企业的共同特点是做服务。在很大程度

上诸多企业没有创新，拷贝业务模式，私慕资金，绝大多数

在钠斯达克。马化城的企业应该快到50亿美金了，第二代企

业家创造的财富包括市值包括个人财富都有可能在未来3年

、5年迅速地超越第一代。第二代企业家的共同特点之一就是

没有原罪问题。也没有中国威胁论。因为主要是在国内做服

务市场。 另外一个好的兆头是，你看看中国移动已经成为全

球市值最大的移动运营商，世界7大商业银行，市值3个在我

们国家，我们的银行管理水平不是全世界最领先的，就靠毛

主席给我们留下这么多人，我们就产生了世界级的服务型的

公司。 第二代企业家的机会已经到了，换股成为世界级，中

国目前没有驾驭世界企业的能力，在主流行业，无论是主流

的制造，还是主流的服务，以我为主的管理必死无疑！但是

没有换股，你中我有，我中有你。 中国移动可以和别的换股

，建行可以跟德意志银行换股，工行可以跟汇丰银行换股，



你中我有，我中有你，中国人一定要一步步地学会做爷，不

要老是做孙子，我们为什么不可以做他的战略投资者呢，就

这样你中有我，我中有你，全球和谐发展。 如果中国移动的

市值和三大银行的市值告诉我们一个道理，第三代企业家，

我们只要坚持得住我们就有巨大的增长潜力！坚持得住，3年

、5年以后跟顶级的跨国公司换股，相互持股，共同成

为NO.1，所以说中国人天赋实际的机会到了，稳定世界的机

会到了！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


